



Subsecretaría  
de Pesca y  
Acuicultura

Gobierno de Chile

Edición N° 54  
Febrero – Marzo 2017



# BOLETÍN ELECTRÓNICO

## DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA XV, I y II REGIONES



### 1.200 MILLONES DE PESOS PARA PROGRAMA DE CAPACITACIÓN Y DESARROLLO PRODUCTIVO SECTOR PESQUERO ARTESANAL DE TARAPACÁ



Iquique. A través de un Convenio, actualmente en trámite, entre la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (SUBPESCA) y el Gobierno Regional de Tarapacá, se concretará la inversión para fomentar iniciativas de diversificación para el sector pesquero artesanal de la Región, donde cada institución aportará con \$600 millones, en tres años.

Esto se enmarca en el "**Programa de Capacitación, Fomento y Desarrollo Productivo del Sector Pesquero Artesanal, I Región**", iniciativa que tiene una duración de 3 años y beneficiará a todas las organizaciones de pescadores artesanales, buzos, recolectores y algueros de esta Región.

El Director Zonal de Pesca y Acuicultura, Marco Soto, señaló que este programa es la continuidad del trabajo que se ha estado desarrollando hace varios años, entre la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, el Gobierno Regional de Tarapacá y los propios pescadores artesanales, con el fin de mejorar la calidad de vida del sector pesquero, entregando las herramientas necesarias para su diversificación y mejor gestión de sus recursos.

El Presidente de la Federación de Pescadores y Buzos (FEBUPESCA), Hernán Zepeda, explicó la relevancia que estos fondos tienen para el sector pesquero artesanal de la zona los cuales potenciarán a las organizaciones en su desarrollo. Asimismo recaló que las organizaciones de pescadores deben presentar proyectos que agreguen valor a sus recursos, solicitando a su vez, agilizar la forma de dicho convenio.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

### PESCADORES ARTESANALES DE CALETA ARICA HABILITAN PANELES SOLARES EN SUS EMBARCACIONES



Arica, 28.03.17. El Director Zonal de Pesca y Acuicultura Regiones XV, I y II, Marco Soto, junto al presidente del Sindicato de Pescadores Artesanales de Arica, Luis Pavez, realizaron un recorrido a las embarcaciones artesanales beneficiarias del proyecto "**Habilitación de Paneles Solares en Embarcaciones de Pesca Artesanal de Consumo Humano y de Mesones de Acero Inoxidable en la Caleta de Pescadores de Arica para Reducir el Uso de Energía y Mejorar la Calidad Sanitaria de los Recursos que se venden en Arica**".

Esta Iniciativa es financiada a través del Fondo de Administración Pesquero (FAP) de la Subpesca y el Gobierno Regional de Arica y Parinacota, por un monto total de más de \$17 millones, y pretende disminuir los gastos operacionales para los armadores y aumentar la seguridad en la zona de pesca, así como mejorar los locales de venta de pescados y mariscos de la caleta.

El Director Zonal de Pesca, señaló que este proyecto financiado por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura junto al Gobierno Regional de Arica y Parinacota, colaborará con el medio ambiente al utilizar energías renovables instalando paneles solares fotovoltaicos en sus embarcaciones y locales de venta. Agregó que el proyecto además aumentará la seguridad de los pescadores en la zona de pesca, dado que contarán con energía permanente para sus equipos de comunicación y labores de pesca.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

DIRECCION ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA XV, I y II REGIONES

Av. Arturo Prat #920 Iquique – Chile

Fonos: (57) 2413117 – 2413919

www.subpesca.cl

## **BOLETÍN ELECTRÓNICO**

### **DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA Y AGUICULTURA XV, I y II REGIONES**

#### **AVANZA EL REPOBLAMIENTO DE PELILLO (*Gracilaria chilensis*) EN BAHIA DE MEJILLONES**



Con fecha 21.03.17, el Director Zonal de Pesca y Acuicultura de la XV, I y II Regiones (SUBPESCA), Marco Soto, realizó un recorrido al sector de repoblamiento de pelillo que está ejecutando el Sindicato de Algas Rojas en la Bahía de Mejillones, autorizado por esta Subsecretaría de Pesca (R. Ex. N° 3132/16) y con el apoyo de la Universidad Antofagasta, Asociación de Industriales de Mejillones, Municipio, Seremía de Economía y Capitania de Puerto.

Este repoblamiento de pelillo (*Gracilaria chilensis*) es una iniciativa que la Dirección Zonal de Pesca (Subpesca) venía gestionando y conversando con el Sindicato de Algas Rojas por más de 2 años, como una alternativa de diversificación y generadora de fuente laboral para los buzos y pescadores de Mejillones, así como una iniciativa ambiental dado las características biorremediadoras que poseen las algas, lo cual será muy beneficioso para esta bahía.

La Asociación de Industriales de Mejillones, luego de varias reuniones financió la primera parte de este gran proyecto de repoblamiento de pelillo, por un total de 47 millones de pesos, para lo cual se firmó un Convenio entre el Sindicato de Algas Rojas, esta Asociación, Universidad de Antofagasta y la Consultora Geascam, con el apoyo de la I. Municipalidad de Mejillones y la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura (SUBPESCA).

En este recorrido del Director Zonal de Pesca, Marco Soto, junto a los dirigentes del Sindicato, Raúl Riquelme y Juan Menares y de la Consultora Geascam, Marcos Guíñez, se constató del avance del repoblamiento el cual ha superado las 3 hectáreas, con el trabajo de los socios del Sindicato de Algueros a los cuales se han sumado socios de los otros 4 sindicatos de Mejillones, generando un beneficio para todo el sector pesquero de Mejillones.

Por otro lado, el Sindicato de Algueros presentó para financiamiento la segunda etapa de este repoblamiento, al Concurso Regional 2017 del Convenio entre el Gobierno Regional de Antofagasta y la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (FAP) el cual fue aprobado por el Comité Técnico, por un monto total de 70 millones de pesos, con lo cual se consolidara esta iniciativa siendo el primer paso para transformar a la Bahía Mejillones en una gran pradera de pelillo que beneficie a todo el sector artesanal.

Actualmente se están realizando gestiones para avanzar en la reproducción en ambiente controlado de esta especie para obtener algas de primera generación y continuar con el repoblamiento, además avanzar en el cultivo de áreas de manejo y finalmente establecer un Plan de Manejo en la Bahía de Mejillones para que todos los pescadores se beneficien en forma ordenada de este recurso.



(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

## **BOLETÍN ELECTRÓNICO**

### **DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA XV, I y II REGIONES**

#### **COMITÉS LOCALES DE ALGUEROS DEL SECTOR DE CALETA CHICA ANALIZAN DESAFÍOS FUTUROS DEL PLAN DE MANEJO DE ALGAS PARDAS REGIÓN DE TARAPACÁ**



Iquique. El Director Zonal de Pesca y Acuicultura de la XV, I y II Regiones (SUBPESCA), Marco Soto junto al profesional Juan Villarroel y representantes de la Consultora M y S, se reunieron con los algueros inscritos en el Plan de Manejo de Algas Pardas del Sector de Caleta Chica, correspondiente a la Zona 1, denominada Pisagua, con el objeto de chequear los avances y desafíos futuros en la ejecución del Plan de Manejo actualmente en funcionamiento.

En el sector existen 98 algueros inscritos en el plan de manejo de Algas que corresponden al 20% del total inscrito y más del 30% de la recolección de este recurso en la Región de Tarapacá. Cabe señalar que el Plan de Manejo de esta región está dividido en 5 zonas y el Sector de Caleta Chica (zona 1) es el lugar más inaccesible y sólo tiene acceso por bote y queda a una distancia de 2 horas aproximadamente al norte de Caleta Pisagua.

El Plan de Manejo de Algas Pardas, establece actualmente en la Región una veda extractiva de las algas y sólo está autorizado recolectar lo que vara naturalmente, por tanto una de las problemáticas que se analizó fue la existencia de ilegales (personas no inscritas en el plan de manejo) y que estarían barreteando el alga, es decir, destroncando desde su base lo cual está prohibido. En este sentido, el Plan de Manejo establece una nómina de participantes, quienes cumplen los requisitos establecidos por la normativa y que son estar inscrito en el Registro Pesquero Artesanal (RPA) del recurso algas y haber operado en el sector respectivo.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

#### **CON APOYO DE SUBPESCA Y GORE PESCADORES ARTESANALES DE ARICA ADQUIEREN CÁMARA DE FRÍO**



Arica, 29.03.17. Con la presencia del Director Zonal de Pesca y Acuicultura, Marco Soto, la Directora Regional de Sernapesca, Jacqueline Alvarez y el Presidente del Sindicato de Pescadores Artesanales de Arica, Luis Pavez, junto a dirigentes y socios de la organización, se realizó la entrega de la Cámara de Frio y Certificados de Capacitación del "Programa Integral de Manejo de Productos del Mar".

Iniciativa financiada a través del Fondo de Administración Pesquero (FAP) de la Subpesca y el Gobierno Regional de Arica y Parinacota, que entregó más de \$ 24 millones para la adquisición de una cámara modular de frio y la capacitación de los socios en temas de cadena de ventas y ampliación de sus centro de acopio para el recurso palometa y otros; proyecto que tiene por objetivo que los pescadores obtengan mejores precios de venta y poder conservar por más tiempo los productos de temporada alta.

El Director Zonal, Marco Soto, señaló que este proyecto financiado por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura junto al Gobierno Regional de Arica y Parinacota, "pretende en términos generales mejorar los ingresos económicos de los socios de la organización dando la posibilidad de acopiar sus capturas y comercializarlas cuando los precios sean más convenientes. Proyecto que se enmarca en el Programa de Fomento Productivo para el Sector Pesquero Artesanal de la XV Región, 2014-2016, que se materializa a través del convenio entre ambas instituciones, y que busca estimular la diversificación productiva y desarrollo del sector pesquero artesanal".

El Presidente del Sindicato, Luis Pavez, agradeció a la Subpesca y al Gobierno Regional por apoyarlos en estos proyectos los cuales son de gran ayuda para que el pescador artesanal mejore sus condiciones de venta de los recursos que extraen y por otro lado, dando la posibilidad de desarrollo para el sector.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

## **BOLETÍN ELECTRÓNICO**

### **DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA XV, I y II REGIONES**

#### **SUBPESCA Y GORE ARICA PARINACOTA ABREN POSTULACIONES PARA PROYECTOS PESCA ARTESANAL 2017**



Arica. El día 08.03.17, se iniciaron las postulaciones al Concurso 2017 del Programa de Fomento Productivo para el Sector Pesquero Artesanal de la Región de Arica y Parinacota, el cual apoyará iniciativas de emprendimiento local, mejoramiento del estado de los recursos, proyectos de infraestructura, uso de tecnologías y el desarrollo de acuicultura a pequeña escala.

Este programa cuenta con aportes del Gobierno Regional de Arica y Parinacota y de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (Subpesca), a través del Fondo de Administración Pesquero (FAP), donde cada institución aporta \$ 450 millones, en tres años, con un total de 900 millones de inversión para la región.

El Director Zonal de Pesca y Acuicultura, Marco Soto, explicó que este nuevo concurso correspondiente al año 2017, pretende seguir apoyando al sector pesquero artesanal de la región fomentando su productividad, el emprendimiento y la sustentabilidad de los recursos. Recalcó que este programa da cuenta del trabajo mancomunado que se ha realizado por muchos años entre el sector pesquero artesanal y el Gobierno.

El Presidente de la Federación de Trabajadores del Mar de Arica (FETRAMAR), Alberto Olivares, manifestó que con este nuevo concurso las organizaciones de pescadores artesanales continuarán siendo beneficiadas con iniciativas que las ayudarán a mejorar sus condiciones de trabajo y en su desarrollo como sector productivo importante en la región. Agradeció a Subpesca y al Gobierno Regional por el gran apoyo que siempre han entregado a los pescadores artesanales de la región.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

#### **FEDERACIÓN DE PESCADORES Y BUZOS DE TARAPACÁ Y DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA ACUERDAN PLAN DE TRABAJO PARA EL AÑO 2017**



Iquique. Con fecha 30.03.17, se realizó una reunión de trabajo entre las Federación de Pescadores y Buzos de Tarapacá (FEBUPESCA) y la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura (SUBPESCA), donde se acordó un plan de trabajo para el año 2017.

En esta primera reunión del presente año, se analizaron una serie de problemáticas del sector pesquero artesanal, junto con abordar algunas propuestas que quedaron pendientes del año pasado.

Las principales temáticas analizadas fueron la conformación del Comité de Manejo de Recurso Bentónicos, propuestas de medidas de administración para peces costeros, propuestas de modificaciones legales, efecto del Evento El Niño en las pesquerías artesanales costeras, lentitud en la tramitación de algunas áreas de manejo regionales, agilización del convenio entre el Gobierno Regional y la Subpesca y fiscalización del plan de manejo de algas pardas.

Participaron de la reunión los dirigentes, Alberto Olivares, presidente FEBUPESCA; Juan Avalos, Sind. Caleta San Marcos; Cristian Rivera, Sind. Caleta Los Verdes; Sergio Barraza, Sind. N° 2 Caleta Pisagua; Oscar Espinoza, Sind. Caleta Río Seco; Andrés Reyes, Sind. Bahía Iquique; Orlando Garay y Angélica Martínez, Sindicato Albatros de Iquique; Marcos Moscoso, Director Regional Sernapesca; Juan Poblete, Capitanía Puerto de Iquique; Enzo Rojas y Adolfo Vargas, asesores Federación; Willy Ormazabal, Juan Villarroel y Marco Soto, de la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

## **BOLETÍN ELECTRÓNICO**

### **DIRECCIÓN ZONAL DE PESCA Y ACUICULTURA XV, I y II REGIONES**

#### **2º REUNIÓN COMITÉ MANEJO ANCHOVETA Y SARDINA ESPAÑOLA XV-II REGIONES**

Iquique. Durante los días 27 y 28 de marzo, se realizó la 2º Reunión del año 2017 del Comité de Manejo de Anchoveta y Sardina española de la XV, I y II Regiones, la cual sesionó en las dependencias de la Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura, Iquique.

La reunión fue presidida por María Ángela Barbieri, Jefa División Administración Pesquera de Subpesca y se centró en avanzar en el Plan de Manejo de la pesquería, revisando los objetivos, indicadores, puntos de referencia y reglas de control.

Participaron en esta oportunidad, Mario Aguilar y Manuel Guajardo, representantes sector artesanal de Arica; Andrés Ramos, representante sector artesanal de Antofagasta; Adolfo Carvajal y Arturo Molina, representantes sector industrial; y Jorge Rivera, representante de Sernapesca. Junto a Alejandra Ordenes, invitada de Subpesca.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

#### **1º REUNIÓN DEL COMITÉ DE MANEJO DE ALGAS PARDAS DE LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA**

Con fecha 21.03.17 y en las dependencias de la Seremia de Economía, se realizó la 1º Reunión del año 2017 del **Comité de Manejo de Algas Pardas de la Región de Antofagasta**, el cual es presidido por el Director Zonal, Marco Soto.

En esta oportunidad se revisaron los acuerdos anteriores, estado de avance de la medida Criterio y Limitación de la Extracción y tramitación del nuevo plazo de inscripción realizado para el plan de manejo.

Participaron en esta reunión Manuel Adaos, representante sector artesanal comuna de Tocopilla; Leonardo Cantos y Manuel Gonzalez, representantes sector artesanal comuna de Taltal; Oroindo Delgado, representante sector artesanal comuna Antofagasta y Mejillones; Roberto Cabezas, representante Plantas de Mayor Tamaño; Rene Cortéz, representante Plantas de Menor tamaño; Roberto Villablanca, representante SRM Medio Ambiente; Marisol Castro, representante Gobernación Marítima; Katica Arcos y Dorys Vega, representantes del Gobierno Regional; Waldo Salas y Pilar Iribarren, representantes de Sernapesca; Juan Villarroel y Rodolfo Seura, invitados de Subpesca, junto a Pedro Pizarro y Carlos Merino de la Consultora M y S.

(FUENTE: Dirección Zonal de Pesca y Acuicultura)

#### **SE PRESENTÓ A LA CIUDADANÍA EL PROYECTO "DIAGNÓSTICO Y MONITOREO AMBIENTAL DE LA BAHÍA MEJILLONES SUR"**



Mejillones, 15.03.17. Organizada por la Seremia de Medio Ambiente se realizó una reunión con el objeto presentar el proyecto "Diagnóstico y Monitoreo Ambiental de la Bahía Mejillones del Sur", a los actores locales: autoridades, pescadores artesanales, asociación de industriales de Mejillones, funcionarios municipales y de instituciones públicas, académicos e investigadores, entre otros.

Se informó, que dentro del estudio se realizará un monitoreo participativo, en particular con los sindicatos de pesca artesanal de Mejillones. También contempla la instalación de una boya oceanográfica con sistema de reporte en tiempo real, que permitirá controlar variables físicas y químicas que den cuenta de la situación ambiental de la bahía. La localización de la boya, los instrumentos de medición, el sistema de transmisión de datos, entre otros aspectos, están siendo evaluados y se espera poder adelantar su instalación por solicitud del SEREMI del Medio Ambiente.

A petición de algunos asistentes a la reunión, se le solicitó también a la autoridad ambiental poder realizar gestiones para conseguir recursos adicionales y poder así solventar más monitoreos a los ya comprometidos en las bases técnicas y la adquisición de más boyas oceanográficas siguiendo las recomendaciones del estudio de la Universidad de Chile.

El SEREMI del Medio Ambiente, Sr. Felipe Lorzundi, dio por concluida la reunión, haciendo énfasis en la participación de los distintos actores locales y regionales en la formulación de acuerdos y trabajo participativo que permitan mejorar el estado ambiental de la bahía y alcanzar su sustentabilidad.

(FUENTE: SRM de Medio Ambiente, Antofagasta)